

Nota de prensa / Prentsa oharra

Cinco Defensorías del Pueblo firman, en Pamplona, un acuerdo para impulsar los ODS de la Agenda 2030

El acto oficial, promovido por el Defensor del Pueblo de Navarra-Nafarroako Ararteko, Patxi Vera, reunió este miércoles en el Parlamento de Navarra a Manu Lezertua (País Vasco), Jesús Maeztu (Andalucía), María Dolores Padrón (Canarias) y Esther Giménez-Salinas (Catalunya).

Pamplona-Iruña, 14 de mayo de 2025.-

El Defensor del Pueblo de Navarra-Nafarroako Ararteko, Patxi Vera junto al Ararteko del País Vasco, Manu Lezertua; el Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu; la Diputada del Común de Canarias, María Dolores Padrón; y la Síndica de Greuges de Catalunya, Esther Giménez-Salinas, han firmado hoy en Pamplona el “Acuerdo de Colaboración entre las Defensorías del Pueblo para impulsar los ODS y la Agenda 2030”. Un encuentro institucional promovido por el Defensor del Pueblo de Navarra y celebrado en el Parlamento de Navarra.

El acto ha comenzado con unas palabras de bienvenida del presidente del Parlamento de Navarra, Unai Hualde, quien ha recordado que la institución tiene un compromiso con los ODS y la Agenda 2030 en la firma del Pacto Navarro contra la Pobreza y la Desigualdad 2021/2030 con la Plataforma de Entidades Sociales. Y, además, ha reivindicado la independencia de la institución Defensor del Pueblo que contribuye con sus recomendaciones a la mejora de las instituciones

A continuación, ha tenido lugar una intervención en vídeo del director del Secretariado de la Coalición Local 2030 de las Naciones Unidas, Sébastien Vauzelle, quien se alegró de que el citado acuerdo vea la luz “porque la labor de las Defensorías del Pueblo es fundamental para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Y, al mismo tiempo, los propios ODS también resultan esenciales para el ejercicio de sus funciones”. En ese sentido, consideró que “los ODS pueden actuar como una brújula que refuerce la labor de las Defensorías en su compromiso con la ciudadanía, ayudando a construir confianza y fomentando una participación activa. Todo ello es fundamental para que las agendas locales, autonómicas y globales se alineen mejor con las necesidades reales de los territorios y las personas que los habitan”, apuntó.

UN COMPROMISO CON LOS DERECHOS HUMANOS

Los Defensores firmaron tres documentos originales del acuerdo, en castellano, euskera y www.defensornavarra.es/es

Nota de prensa / Prentsa oharra

catalán, para posteriormente tomar la palabra sucesivamente.

El primero en hacerlo ha sido Patxi Vera, Defensor del Pueblo de Navarra, quien ha recordado que “la Asamblea General de las Naciones Unidas ha reconocido el importante papel que las Defensorías podemos desempeñar en la consecución de los ODS, por nuestra función en el fortalecimiento del Estado de Derecho, de la buena administración y en la protección y promoción de los Derechos Humanos y las libertades fundamentales”. Además, ha añadido que “esta iniciativa es hoy más necesaria que nunca ante algunos intentos de frenar la Agenda 2030” y ha agradecido al resto de Defensores su “valiente decisión de dar un paso al frente”.

El Ararteko, Manuel Lezertua, ha manifestado que “la defensa de los derechos y la dignidad de las personas y en favor de sociedades democráticas, comprometidas con el bien común, solo puede abordarse desde una perspectiva de corresponsabilidad y colaboración. Alejándonos de toda idea de enfrentamiento y competencia entre nosotros, los firmantes de este Acuerdo compartimos la convicción de que la Agenda 2030 y los ODS representan una actualización del compromiso que hemos asumido con la salvaguarda de los derechos humanos; un espacio común de trabajo con potencial transformador que nos une al anhelo de la humanidad civilizada en favor de sociedades justas, democráticas, inclusivas y sostenibles”.

Por su parte, Jesús Maeztu, Defensor del Pueblo Andaluz, ha expuesto que en su institución “alineamos nuestra planificación y nuestro trabajo con los principios que presiden la Agenda 2030 de Naciones Unidas y sus 17 ODS. Queremos ser parte activa de una transformación social más justa y sostenible, con el objetivo fundamental, no solo de consolidar y proteger los derechos adquiridos, sino también de avanzar e innovar conforme a las necesidades que la sociedad actual demanda”.

Así mismo, la Diputada del Común de Canarias, María Dolores Padrón, ha señalado que “es fundamental entender las acciones que se hacen con la ciudadanía de manera transversal. Los problemas que les preocupan y afectan son de naturaleza diversa y no pueden abordarse desde compartimentos estancos. En Canarias se ha elaborado una agenda que se cuelga de los objetivos de desarrollo, y siendo la comunidad autónoma con la tasa más alta de pobreza infantil, un 44%, y acogiendo a muchos menores que se acercan del continente africano y también quedan en peligro de exclusión social, es imposible no recurrir al compromiso recogido en el ODS 1, es decir poner fin a la pobreza en todas sus formas y en todo el mundo”.

Finalmente, Esther Giménez-Salinas, Síndica de Greuges de Catalunya, ha recordado que “uno de los objetivos principales de las defensorías es denunciar las desigualdades, que constituyen la primera causa de los conflictos sociales”.

La clausura ha corrido a cargo del vicepresidente primero y consejero de Presidencia e Igualdad, Félix Taberna, quien ha destacado que “en un mundo lleno de incertidumbres necesitamos una brújula ética. La Agenda 2030 es la brújula que nos debe guiar ante el reto civilizatorio en el que nos encontramos”. Taberna ha explicado cómo el Gobierno de Navarra, traza anualmente su plan voluntario para cumplir los compromisos de Desarrollo Sostenible,

Nota de prensa / Prentsa oharra

recordando que “desde 2016, hemos dado pasos para que las políticas desarrolladas vayan alineadas con ella. Han sido muchos desafíos, pero ahora llega el momento más importante: conseguir la implicación y complicidad de la sociedad navarra. Necesitamos abrir espacios de diálogo donde podamos escucharnos, entender perspectivas diferentes y construir de manera compartida, porque sólo desde el compromiso social, avanzaremos”.

EL ACUERDO, AL DETALLE

El “Acuerdo de Colaboración entre las Defensorías del Pueblo para impulsar los ODS y la Agenda 2030” suscrito este miércoles en Pamplona reconoce expresamente la estrecha conexión entre los Objetivos de Desarrollo Sostenible y los Derechos Humanos, así como el papel esencial que desempeñan las Defensorías del Pueblo como garantes institucionales del respeto y la defensa de dichos derechos.

A lo largo del texto, se subraya la necesidad de que estas instituciones acompañen, supervisen y promuevan el cumplimiento de la Agenda 2030 en sus respectivos ámbitos de actuación. En concreto, el documento destaca que los ODS son indivisibles, universales y aplicables a todos los niveles de gobierno, lo que otorga a las Defensorías del Pueblo un rol clave para velar por su implementación a nivel autonómico y local.

Asimismo, el acuerdo estructura sus compromisos alrededor de las llamadas 5 P de la Agenda 2030: Personas, Planeta, Prosperidad, Paz y Partenariado. En ese marco, los firmantes afirman, entre otros aspectos, la necesidad de contribuir a erradicar la pobreza y garantizar una educación de calidad, la igualdad de género, la protección de la salud pública y el respeto a la diversidad.

También demanda supervisar que la actuación de las Administraciones públicas no sólo sea respetuosa con el medio ambiente, sino que contribuya significativamente a la lucha contra el cambio climático, así como a promover el acceso a la vivienda, la reducción de las desigualdades y la creación de ciudades más sostenibles e inclusivas.

Otro de los puntos del acuerdo es fomentar el uso de la mediación y otros métodos alternativos de resolución de conflictos en el marco del ODS 16. E, igualmente, solicita visibilizar y difundir la Agenda 2030 mediante la cooperación institucional, el diálogo con el tejido social y la creación de espacios compartidos de actuación.

El documento también recoge el respaldo de las instituciones firmantes a una rendición de cuentas coherente, transparente y fundamentada en los derechos humanos, en línea con el principio rector de la Agenda: “no dejar a nadie atrás”.

Por todo ello, el acuerdo constituye una hoja de ruta compartida para fortalecer el papel activo de las Defensorías en el avance hacia un desarrollo más justo, equitativo y sostenible en el conjunto del Estado.

Nota de prensa / Prentsa oharra

LOS 17 ODS DE LA AGENDA 2030

1. Fin de la pobreza.
2. Hambre cero.
3. Salud y bienestar.
4. Educación de calidad.
5. Igualdad de género.
6. Agua limpia y saneamiento.
7. Energía asequible y no contaminante.
8. Trabajo decente y crecimiento económico.
9. Industria, innovación e infraestructura.
10. Reducción de las desigualdades.
11. Ciudades y comunidades sostenibles.
12. Producción y consumo responsables.
13. Acción por el clima.
14. Vida submarina.
15. Vida de ecosistemas terrestres.
16. Paz, justicia e instituciones sólidas.
17. Alianzas para lograr los Objetivos.

MATERIAL ADICIONAL A DISPOSICIÓN DE LOS MEDIOS

Los medios interesados en acceder a una copia del “Acuerdo de Colaboración entre las Defensorías del Pueblo para impulsar los ODS y la Agenda 2030” la tienen a su disposición en [**este enlace \(versión castellano, versión euskera y versión catalán\)**](#).

SOBRE EL DEFENSOR DEL PUEBLO DE NAVARRA-NAFARROAKO ARARTEKOAK

El Defensor del Pueblo de Navarra-Nafarroako Arartekoakoa, institución creada y regulada por la Ley Foral 4/2000, de 3 de julio, es el alto comisionado del Parlamento de Navarra para la defensa y mejora del nivel de protección de los derechos y libertades amparados por la Constitución y el Amejoramiento y tiene como misión primordial salvaguardar a los ciudadanos y ciudadanas frente a los posibles abusos y negligencias de la Administración de la Comunidad Foral y de los entes locales de Navarra.

Nota de prensa / Prentsa oharra

Bost Herriaren Defentsa-Erakundek akordioa sinatu dute, Iruñean, 2030 Agendaren GJHak bultzatzeko

Patxi Vera Nafarroako Arartekoak sustatutako ekitaldi ofizialak asteazken honetan bildu zituen Nafarroako Parlamentuan Manu Lezertua (EAE), Jesús Maeztu (Andaluzia), María Dolores Padrón (Kanariak) eta Esther Giménez-Salinas (Katalunia).

Iruñea, 2025eko maiatzaren 14a.-

Nafarroako Arartekoak, Patxi Verak, Manu Lezertua Euskal Autonomia Erkidegoko Arartekoak, Jesús Maeztuk, Andaluziako Arartekoak; María Dolores Padrón Kanarietako Diputada del Común; eta Esther Giménez-Salinas Kataluniako Síndica de Greugesekin batera "GJHak eta 2030 Agenda bultzatzeko Herriaren Defentsa-Erakundeen arteko lankidetza akordioa" sinatu dute gaur Iruñean. Topaketa instituzional bat, Nafarroako Arartekoak sustatua eta Nafarroako Parlamentuan egina.

Ekitaldiaren hasieran, Nafarroako Parlamentuko lehendakari Unai Hualde ongietorri-hitzak eman ditu, eta gogorarazi du erakundeak konpromisoa duela GJHekin eta 2030 Agendarekin, Pobreziaren eta Desberdintasunaren aurkako Nafarroako Ituna (2021/2030) Gizarte Entitateen Plataformarekin sinatzean. Eta, gainera, Arartekoaren independentzia aldarrikatu du, bere gomendioekin erakundeak hobetzen laguntzen baitu.

Ondoren, Nazio Batuen 2030erako Tokiko Koalizioaren Idazkaritzako zuzendari Sébastien Vauzelle bideoz mintzatu zen, eta poztu egin zen akordio horrek argia ikusteagatik, "Herriaren Defentsa Erakundeen lana funtsezkoa delako Garapen Jasangarriaren Helburuak betetzeko. Eta, aldi berean, GJHak berak ere funtsezkoak dira beren eginkizunak betetzeko". Ildo horretan, honako hau adierazi zuen: "GJHek iparrorratz gisa jardun dezakete, defentsa-erakundeen lana indartuz herritarrekin duten konpromisoan, konfiantza eraikitzen lagunduz eta parte-hartze aktiboa sustatz. Hori guztia funtsezko da tokiko agendak, autonomikoak eta globalak lurrealdeen eta bertan bizi diren pertsonen benetako beharrekin hobeto lerrokatzea".

GIZA ESKUBIDEEKIKO KONPROMISOA

Arartekoek akordioaren jatorrizko hiru dokumentu sinatu zituzten, gaztelaniaz, euskaraz eta katalanez, jarraian bata bestearen ondoren hitza hartzeko.

Hori egiten lehena Patxi Vera izan da, Nafarroako Arartekoak, eta honako hau gogorarazi du: "Nazio Batuen Batzar Nagusiak aitortu du Defentsa Erakundeek zeregin garrantzitsua bete dezaketela GJHak lortzeko, Zuzenbide Estatua eta administrazio ona indartzeko eta Giza Eskubideak eta oinarrizko askatasunak babesteko eta sustatzeko dugun eginkizunagatik".

Nota de prensa / Prentsa oharra

Gainera, gaineratu duenez, "ekimen hau inoiz baino beharrezkoagoa da gaur egun 2030 Agenda geldiarazteko ahalegin batzuen aurrean", eta gainerako arartekoei eskerrak eman dizkie "aurrera egiteko erabaki ausarta" hartzeagatik.

Euskadiko Arartekoak, Manuel Lezertuak, adierazi duenez, "guztioen ongizatearekin konprometitutako gizarte demokratikoaren alde eta pertsonen eskubideen eta duintasunaren defentsari erantzukidetasunaren eta lankidetzaren ikuspegitik baino ezin zaio heldu. Gure arteko liskar eta lehia oro alde batera utzita, akordio hau sinatzen dugunok uste osoa dugu 2030 Agendak eta GJHek giza eskubideen babesarekin hartu dugun konpromisoa eguneratzen dutela; lan-espazio komun bat da, potentzial eraldatzalea duena eta gizarte bidezko, demokratiko, inklusibo eta iraunkorren alde zibilizatutako gizateriaren nahiarekin lotzen gaituena".

Bestalde, Jesús Maeztuk, Andaluziako Arartekoak, adierazi duenez, bere erakundean "Nazio Batuen 2030 Agenda eta haren 17 GJHak gidatzen dituzten printzipioekin lerrokatzen dugu gure plangintza eta lana. Gizarte-eraldaketa bidezkoago eta jasangarriago baten parte aktiboa izan nahi dugu, eskuratutako eskubideak finkatzeko eta babesteko funtsezko helburuarekin, baita egungo gizarteak eskatzen dituen premien arabera aurrera egiteko eta berritzeko ere".

Era berean, Kanarietako Diputada del Común María Dolores Padrón andreak adierazi duenez, "funtsezko da herriarrekin zeharka egiten diren ekintzak ulertzea. Kezkatzen dituzten eta eragiten dieten arazoak askotarikoak dira, eta ezin dira konpartimentu estankoetatik jorratu. Kanarietan, garapen-helburuetatik zintzilikatzen den agenda bat egin da, eta haur-pobreziaren tasarruk handiena duen autonomia-erkidegoa izanik (% 44), eta Afrikatik hurbiltzen diren eta gizarte-bazterkeriako arriskuan dauden adingabe asko hartuta, ezinezkoa da 1. GJHan jasotako konpromisora ez jotzea, hau da, pobreziai forma guztietai eta mundu osoan amaiera ematea".

Azkenik, Esther Giménez-Salinasek, Kataluniako Síndica de Greugesek, gogorarazi duenez, "arartekoaren helburu nagusietako bat desberdintasunak salatzea da, gizarte-gatazken lehen kausa baitira".

Amaiera lehenen lehendakariorde eta Lehendakaritza eta Berdintasuneko kontseilarri Félix Tabernak eman du, eta nabarmendu duenez, "ziurgabetasunez betetako mundu honetan iparrorratz etikoa behar dugu. 2030 Agenda da aurrean dugun zibilizazio-erronkaren aurrean gidatu behar gaituen iparrorratza". Tabernak azaldu du Nafarroako Gobernuak urtero marrazten duela Garapen Jasangarriko konpromisoekiko borondatezko plana, eta gogorarazi du 2016tik aurrera urratsak eman ditugula garatutako politikak plan horrekin lerrokatzen. Erronka asko izan dira, baina orain unerik garrantzitsuena iritsi da: Nafarroako gizartearren implikazioa eta elkartasuna lortzea. Elkarrizketarako guneak ireki behar ditugu, elkar entzuteko, ikuspegi desberdinak ulertzeko eta modu partekatuan eraikitzeo; izan ere, konpromiso sozialetik soilik eginen dugu aurrera".

Nota de prensa / Prentsa oharra

AKORDIOA, XEHETASUNEZ

Asteazken honetan, Iruñean, "GJHak eta 2030 Agenda bultzatzeko Herriaren Defentsa-Erakundeen arteko lankidetza akordioak" berariaz aitortzen du Garapen Jasangarrirako Helburuen eta Giza Eskubideen arteko lotura estua, bai eta Herriaren Defentsa-Erakundeek eskubide horien errespetuaren eta defentsaren bermatzaile gisa betetzen duten funtsezko zereginarekin.

Testuan zehar, azpimarratzen da erakunde horiek 2030 Agenda betetzen lagundu, gainbegiratu eta sustatu behar dutela, bakoitzak bere jardun-eremuan. Zehazki, dokumentuak nabarmentzen du GJHak zatiezinak, unibertsalak eta gobernu-maila guztietan aplikatzekoak direla, eta horrek funtsezko rola ematen die Herriaren Defentsa-Erakundeei GJHak autonomia- eta toki-mailan ezartzen direla zaintzeko.

Era berean, 2030 Agendako 5 P direlakoen inguruan egituratzen ditu akordioak konpromisoak: pertsonak, planeta, oparotasuna, bakea eta lankidetza. Esparru horretan, sinatzaileek adierazi dute, besteak beste, pobrezia desagerrazten lagundu behar dela eta kalitatezko hezkuntza, genero-berdintasuna, osasun publikoaren babes eta aniztasunarekiko errespetua bermatu behar direla.

Era berean, administrazio publikoen jardunak ingurumena errespetatzen duela ez ezik, klima-aldaketaren aurkako borrokan modu esanguratsuan laguntzen duela ere gainbegiratzea eskatzen du, baita etxebizitza eskuratzea, desberdintasunak murriztea eta hiri jasangarriagoak eta inklusiboagoak sortzea sustatzen ere.

Akordioaren beste puntu bat da bitartekaritzaren eta gatazkak konpontzeko beste metodo alternatibo batzuen erabilera sustatzea 16. GJHaren esparruan. Era berean, 2030 Agenda ikusaraztea eta zabaltzea eskatzen du, erakundeen arteko lankidetzaren, gizarte-sarearekiko elkarriketaren eta jarduteko espazio partekatuen bidez.

Dokumentuak, halaber, erakunde sinatzaileek giza eskubideetan oinarritutako kontu-estateko koherente eta garden baten alde egiten dutela jasotzen du, Agendaren printzipio gidariarekin bat etorri: "inor atzean ez uztea".

Horregatik guztiagatik, akordioa partekatutako ibilbide-orria da, Estatu osoan garapen bidezkoagoa, ekitatiboagoa eta jasangarriagoa lortzeko bidean defentsa-erakundeen zeregin aktiboa indartzeko.

Nota de prensa / Prentsa oharra

2030 Agendaren 17 GJHak:

- 1: Pobreza desagerraztea
- 2: Goserik ez
- 3: Osasuna eta ongizatea
- 4: Kalitatezko hezkuntza
- 5: Genero-berdintasuna
- 6: Ur garbia eta saneamendua
- 7: Energia irisgarria eta ez kutsagarria
- 8: Lan duina eta hazkunde ekonomikoa
- 9: Industria, berrikuntza eta azpiegitura
- 10: Desberdintasunak murriztea
- 11: Hiri eta komunitate jasangarriak
- 12: Ekoizpen eta kontsumo arduratsuak
- 13: Klimaren aldeko ekintza
- 14: Itsaspeko bizitza
- 15: Lehorreko bizitza
- 16: Bakea, justizia eta erakunde sendoak
- 17: Helburuak lortzeko aliantzak

KOMUNIKABIDEEN ESKURA DAGOEN MATERIAL GEHIGARRIA

"GJHak eta 2030 Agenda bultzatzeko Herriaren Defentsa-Erakundeen arteko lankidetza akordioaren" kopia bat eskuratu nahi duten hedabideek **esteka honetan** eskura dute (**gaztelaniazko bertsioa, euskarazko bertsioa** eta **katalanekoa**).

NAFARROAKO ARARTEKOARI BURUZ

Nafarroako Ararteko, uztailaren 3ko 4/2000 Foru Legeak sortzen eta arautzen duen erakundea den aldetik, Nafarroako Parlamentuaren goi mandataria da, Konstituzioak eta Hobekuntzak babestutako eskubide eta askatasunen babes-maila defendatu eta hobetzeko. Hala, bere eginkizun nagusia herritarra babestea da, Foru Komunitateko administrazioaren eta Nafarroako toki-erakundeen balizko gehiegikerien eta akatsen aurrean.